創意に富んだ 活力ある 梨農業の 方向性を探る

施策や事業の参考にさせていただくことを目的皆さんと直接意見交換を行い、今後展開していくするにあたり、重要な政策課題について有識者の山本「新しい山梨づくり懇話会」は、県政を推進 に開催致しております。 さて、山梨農業の活性化のためには、担い手の確

自給率を上げるという目標がある一方で、休耕これは山梨県だけの問題ではありませんが、

休耕

な問題であると思います。

田が増加し耕地面積が減少しています。

とは言えませんが、農業人口の減少も課題です。

また、機械利用が進んでいるので、一概に問題

の方にお話を伺いたいと思います。

ていかなければならないと思いますので、ご専門 これらの課題を踏まえて、山梨県の農業も考え

となるのか、月尾嘉男先生を座長として、各界で な課題と考えられます。 じめ、農作物のブランド化を推進することが重要 どにより経営の安定化を図るとともに、果樹をは 保・育成や新規参入の促進、産地化対策の強化な 今回は、このためにどのような取り組みが必要

ご活躍の皆さんと議論していきたいと思います。

少させ、優良農地を確保するということ。そしてコンセプトを要約しますと、まず耕作放棄地を減

農地の利用を促進するための農地政策の

現在各地の集落で自分たち集落の土地利用、農地います。品目横断的経営安定対策の導入を契機に、は進んできたのではないかと、一定の評価をして

利用をどうするかという集落レベルの座談会、話

し合いが盛んに行われています。そうした場の中

<

その確保された優良農地をいかに農業の担い手

に結び付けていくか、利用していただくか。その

するかという観点では、食料自給率の低下が大きするかということですが、まず日本の農業をどう月尾(今日の議論の目的は山梨県の農業をどう

いる方のニーズなり、要望に応えていくことだと中で尊重すべきは、実際に現場で農業をやられて

農地の利用集積の促進では、担い手の規模拡大

を考えていただくような取り組みが重要ではな 併存・両立でいくのか、そういう地域の土地利用 営農でいくのか。あるいは集落営農と法人経営の のか、あるいはみんなで農地を出し合って、集落 で自分たちは法人経営体に農地を集約してい

新しい山梨づくり懇話会

月尾 嘉男 東京大学名誉教授

農業生産法人(株)サラダボウル代表取締役

蔦谷 栄一 (株)農林中金総合研究所特別理事 小林 二郎 山梨県農業協同組合中央会会長

佐藤 速水 農林水産省構造改善課長

山本 栄彦 山梨県知事

東京大学名誉教授 月尾嘉男 2002年 総務省審議官

1978年 工学博士 1999年 東京大学大学院教授

る中で新たな担い手など多様から農村に人口が移動してく

置を通じて、早期の経営安定を図っ の充実も必要と考えているところです。 に対する融資、リース、補助などの支援措置 いずれにしましても、そのような支援措 て

ては、農政に対応して、担い手づくり、支援蔦谷 JAグループの取り組みの方向とし うということです。 化に対する地域貢献の度合いを上げていこ 畜産物の提供。さらに安心して暮らせる豊 を軸とした地域農業の振興、安心・安全な農 かな地域社会の実現、あるいは農村の活性 そういう意味では、農協が行政と一体と

境づくり、具体的に言えば貸借期間を長期化してある担い手の人が安心して経営できるような環

規模拡大をしていこうとする際に、その借り手で が、今後の課題かと思っています。さらに借地で 農地保有合理化事業をもっと活用していくこと 方に貸すという事業があります。農地の借り手貸 から農地を借りて、これを規模拡大する担い手の

また経営規模を縮小したりリタイアする農家

かと考えています。

し手の間に立って土地の売買、貸借を結びつける

いくことも重要です。

山梨県は、一般企業の農業参入の先進的な取り

のワンフロア化」が重要で、今、非常によくやって るのかなと思います。 だという主体的な取り組みがあっ域の農業をこうやっていくん していくようになってきていて、その中で政策を上手に利用 いる農協は、まず自分たちの地

地域の形態に合わせた農業ビジョンが重要

方法です。さらに認定農業者ではない一般の企業 格を取るように働きかけるというのもひとつの 特に市町村が参入企業に対して、認定農業者の資 組みをしているところだと思っていますが、行政

なって地域をリードしていく 農協と行政

域営農に取り組んでいくこと地域にあっては地域全体で地えた農業ビジョンが必要ですが、集積なり担い手の確保を踏ま集積なり担いがある。農地の全体的な観点からは、農地の 代の大きな流れとしては、都市ことが必要です。これからの時 農業者をはじめとする多様なを基本にして、集落営農や認定 手が分担して進めていく

くことが重要だと思っています。



農業優先の日本の国をつくる

それぞれの地域の中でできるだけ自立してい ジとして、私は田園都市国家ということを考えて ことが求められています。 として、食料・福祉・エネルギー・環境・教育などが れがネットワークで結ばれた社会・国を想定して います。その中身は、 ことが大切だと思っています。日本の全体イメー な人材を受け入れるかたちで、営農を考えていく います。持続的循環型の地域社会の基本的な要件 持続的循環型の地域社会。こ

ない かした山梨ならではの組み立て方があるのでは に優位な立地条件にあります。こうした条件を生 とどまらず週末ごとに訪れることができる非常 は東京圏と中央線で結ばれていて、マンスリー 者の交流も非常に重要になっています。特に山梨 また、都市と農村との交流・融合、生産者と消費 かと大変強く感じて

ろいろな体験をさせていただいてきました。その小林 私は長い間、農協という場所を通じて、い

ラリー

- マンもやっていたので、すごく分かり

人が来てくれています。自分はサ

じて、多くの

ますけれども、

した意味でもっと生産者が 露出することで、自 虫な 仕事は、なかなかないと思います。そう場が自 虫で、精神的な立場も自 虫で経 済的に

と思います。そう

ある

精神的な立場も自由で経済的に 世の中にこんなに社会的な立

農業は変わっていくと感じています。

こどこの

2002年 全国農業協同組合中央会副会長

てきているという ふつにも感じます。

法人個

産地という問題でいえば、世の中が変わっ

家族経営も重要な要素

人を問わず 顧客がら 個客への変化。 例えば、ど

1996年 山梨県農業協同組合中央会会長

佐藤速水 農林水産省構造改善課長

> 1984年 農林水産省入省 2001年 農林水産省外食産業室長

思ってご の農業というものも重 視していただきたいとのが、実感としてあります。ですから家 族経営 で成り立っていたのです。| 生 懸命家 族がと思いますが、日本の農業は今まで家 族経 今までなんとか農業をやってこられたという に助け合って農業を営んできたということで、 するかというようなことも大きな課題である 中で感じることは、これから集落営農をどう います。

割です。今は地産地消とか、あるいは直 販とか、ば 儲かるか、その中で 何をするかが農協の 役現場の一番の 悩みです。 何を作るか、どうすれ 主に生産しています。一番問題になるのは、や 果物をどうやってお 金に換えるかというのが、 はり 販売をどうするかということなんです ね いろいろな 形の 販売方策もご提言いただいて 山梨は果樹 王国といわれるとおり、果物を

地域が主体的に農地利用を考える

ら、それぞれの地域に合った農業を考えてい くことが必要です ね 農地を買うのには 相応の手続きがいるめる方もたくさんいますが、一方で所有者はたくさんありますが、一方で所有者としては先 祖伝来の土地をなかなか手というと、定 年退職者などで農業を 始半面、まったく農業をやる人がないか ح 11 国一 斉に 桃を作っても 仕方ないですか ということも問題にしていきたい。全 という現状もあります。農業の担い手を、 という発想から、そういう状況に 込まれてきつつあることも事実です。 いますが、担い手が何を作るのか

先日、中国の大 使館の方を 勝沼の

だろうと思っています。特 徴を生かしていけば、私は大 丈夫 での ておられました。ですから国際市場 は 絶対作れませんと言って感心し るんですか」と驚くんです。中国で 良い、おいしそうな立 派な 桃が作れ お 連れしたところっ こんなに 色の 競争という点では、日本農業の

幹にあります。 いますが、今のところは市場流通が 根

はなぜかというと、農業は また農家には後継者が 像からない

共選場に



持続的循環型の地域社会の創造

がたくさん 来るん 法人をやってみると、そういう人たち 持っている人たちが多いです。実際に

入って、 農業はするな、勉強していい大 学へんですけれども゛お 前達の時代は田中 私は農家の 次男に生まれた ういう ふつに育てられました。実際 いところ へ勤のろ」と、そ

> ました。 ビジネス チャンスだなと感じて法人を 設立し その中で農業というのが、ものすごく大きな 番古い産業でありながら、

りやすい時代になってきています。人場所が見つからない。農業が非常にや 材はどうかというと、農業を 離れてい お店を出店したくても、なかなか です。これだけ農地が余っています。 でありながら、残されたフロンティアではな 丁場用地ならなかなか手に入らない。 他の業界で置き換えて考えてみると、 いかと考えています。 いるところがものすごく多い。 例えばまず農地 成 熟じた産業 残されて 1996年 (株)農林中金総合研究所常務取締役を経て特別理事

蔦谷栄一 (株)農林中金総合研究所特別理事 1971年 農林中央金庫入庫

人間って多

情熱を

と、本当に農業をやりたい

いんです ね農業に対して 夢り

く人も多い中で、しかし見方を変える

月尾 どうも、ありがとうご ざいまし

で一 番大切なことは自給率です ね 自給率を もつながっていくと思います。農業振興の いくことが、日本の農業を守っていくことに を進めている。やはりこういうことを広めて

高のていかないと。農地も少なくなると、地 球

た。

うか。 話と実際やっておられる立場ではかな り対立する点もあったと思いますが、 知事はどうお取りになりましたでしょ 四人お話をいただいて、全体的なお

多いということです。 他県と比べると小さな農地で、耕作面山本やはり山梨県の農地というに 積も少ないです。 本県の場合、 の中で国の一門的な施策というものが、 採り入れられない 部分が 従って、農業政策全般

とでもい

いますか、農業 読本みたいなもの

で

とに対する教育、子どもの

頃がらの農業教育

それから、もうひとつは物を作るというこ

ように感じます。

いかないとならないのではないかなと、この よみがえらせることにより、自給率を 高めて 先の日本の国をつくる。農業大国として、再び 環境問題にも 関係してきます。やはり農業優

集 団化した営農 形能の推進は、耕作地が小さ小さな農家がたくさんある山梨県において いだけに 難しさもあり 耕作地が小さ

と思います。

業に対する思いを変 革ずることが必要なのか 小 学生時代から農業に 触れるようにして、

八事ではないかなと思 と営農形態についても、 こうした農家のあり方 られないと思うんですね ては、集 団化した営農と いっても、簡単には進め 別途考えていくことが

ということを感じてもらいたい。その 志に応のものが手に入る、本 当に 素晴らしい 仕事だい 仕事でいい。 努力をして 頑張れば、たくさん農業はもっと 憧れの 仕事でいい、かっこい

ズに応えています。

という時代 ふだから 当然 こだわった物をど

んな物語がある、誰なるんの力を食べたい」

力で食べたい」という時代から、こ

んどん作っていきますし、そうすることでニー

れ育ち、農業を 継承して ます。特に、農家に生ま 田中進

やってきている人にとっ 2004年 農業生産法人(株)サラダボウル設立

農業生産法人(株)サラダボウル代表取締役

人を「作ていくためには、 方、農業への企業参 程度参入しやすい

ということも大事では環境 整備を図っていく

2005年 認定農業者

長業をもっと憧れの仕事に

furea∟13